

Revenu de la production des ménages non pris en compte par le système de comptabilité nationale ¹

Résumé

Cet article traite de l'utilisation potentielle du volume et de la valeur du facteur travail entrant dans la production des ménages non prise en compte par le Système de comptabilité nationale pour l'analyse de la répartition du revenu et de la pauvreté. Il présente des points de vue sur l'importance de la production des ménages pour les analyses économiques, les analyses de la main-d'œuvre et les autres analyses sociales, ainsi que pour la formulation des politiques. Les méthodes servant à identifier les activités relatives à la production des ménages et à évaluer le facteur travail correspondant sont passées en revue. Sont notamment examinées, d'un point de vue critique, la méthode la plus souvent utilisée basée sur le coût des facteurs de production et la méthode correcte basée sur la valeur de la production. L'article décrit brièvement les principales sources de données et les schémas de classification proposés pour les activités de production des ménages.

Il fait le point de l'utilisation des statistiques de la production des ménages à des fins d'analyse du revenu à l'échelon macroéconomique, principal axe de la recherche dans ce domaine et traite de l'utilisation potentielle de la valeur du facteur travail pour les analyses de la répartition du revenu et de la pauvreté. L'article fait valoir que la répartition du revenu non pris en compte par le Système de comptabilité nationale devrait être examinée en tant que telle, et que l'analyse de la répartition à deux variables de ce revenu et du revenu monétaire montrerait des interactions utiles entre ces deux variables. La somme de ces deux types de revenu donnant un «revenu élargi» et son utilisation pour l'étude de la répartition du revenu peut cependant fausser notre analyse et notre compréhension du phénomène socio-économique de l'exclusion et de la pauvreté. D'autres recherches empiriques sont nécessaires sur cette question. Mention est faite d'autres utilisations possibles du facteur travail de la production des ménages à des fins de statistiques du travail.

¹ Une version de cette étude a été rédigée pour servir de contribution à un projet de manuel du Groupe de Canberra sur les statistiques du revenu des ménages.